

第三十一回 參議院農林水產委員會會議錄第九號

昭和三十四年二月二十一日(火曜日)午後二時三分開会

委員の異動

二月十八日委員田中茂穂君辞任につき、その補欠として伊能繁次郎君を議長において指名した。

二月十九日委員伊能繁次郎君辞任につき、その補欠として田中茂穂君を議長において指名した。

本日委員仲原善一君辞任につき、その補欠として小幡治和君を議長において指名した。

出席者は左の通り

理專

委員

事務局側	農林省蚕糸局長	農林政務次官	政府委員	事務局側
大澤	北條	高橋	治和君	小幡
融君	篤八君	衛君	柴野和喜夫君	柴野
	正君	武君	久藏君	和喜夫君
	千田	戸叶	茂穂君	久藏君
	河合	大河原	一次君	茂穂君
			義一君	一次君

○委員長(秋山俊一郎君) 藤糸価格の安定に関する臨時措置法の一部を改正する法律案及び日本蚕繭事業団法案、(いずれも内閣提出、予備審査)を一括して議題といたします。

これらの二法案につきましては、去る二月五日の委員会におきまして提案理由の説明を聞いたのであります。ただいまから予備審査を行うことにいたします。

まず、補足説明を求めます。

○政府委員(大澤融君) この前に提案説明をいたしまして、私からさらに補足をいたしますことは特にございませんが、参考に、法案の御審議の資料といたしまして、臨時措置法の一部を改正する法律案につきましてはお配りしてございますが、目録をごらんになつてください。

況、それから最近の生糸の相場、繭の生産状況というようなことを参考資料として書いておきましたが、いずれほどお手元までお届けいたします。

○委員長(秋山俊一郎君) 私、補足説明いたしまして、特にいろいろ申し上げることもございませんので、この程度にいたします。

○委員長(秋山俊一郎君) ただいまから審査に入ります。

まず質疑を行います。御質疑のある方は御質疑を願います。

○清澤俊英君 この事業団法案の中の第一條に、「適正な繭価水準の実現を図ることを目的とする。」こうなっておりますが、「適正な繭価水準」というものはどういうことになりますのか、それを一つお伺いしたいと思います。

○政府委員(大澤融君) 第一条の目的

○清澤俊英君 その弱気、強気といふものを定めるにしても、あらかじめ定木がなければ、どれが弱気か、どれが強気かということは私にはわかりませんので、弱気とはどういうことをさすのか。

○政府委員(大澤融君) たとえど去年の年末、蘭価協定が行われるようななつき、往々にして弱気材料があつたわけです。そこで、適正水準とは、しかるべきどういうところかということになりますが、これは後ほどいろいろ御審議いただくと思いますけれども、審議会の議を経て、専門家が寄りましていろいろ議論をして、ここが最も適正なところだ、こういうことが出てくるのであります。

○政府委員(大澤融君) 御承知のよう
に、今回の第二次補正予算、それから來年度の通常予算におきまして、桑園の整理をするための補助金を御審議願つておるわけであります。今年と來年にわたりまして二万九千町歩、そのうち四千町歩は改種でござりますから、二万五千町歩の桑園を整理するといふ目標を立ててやっておるわけであります。これは基本対策要綱の中にも書いてあつたかと思ひますが、昨年十九万円の糸価、千四百円の繭価、ことの維持をめぐつていろいろ問題があつたわけでございますが、結局、あのような高い値段が不自然に保たれてゐるということはできないのであります。そこで、價格の引き下げその他

○本日の会議に付した案件
○繭糸価格の安定に関する臨時指置法の一部を改正する法律案（内閣送付、予備審査）
○日本蚕糸事業団法案（内閣送付、予備審査）

○委員長（秋山俊一郎君）　ただいまから農林水産委員会を開きます。この際、委員の変更についてお知らせいたします。本日仲原善一君が辞任せられまして、その補欠として小幡治和君が選任されました。

御説明申し上げました提案理由の説明、法案要綱、それから十五ページ下に新旧の対照が書いてございます。さらに二十五ページから参考の条文、それから審議事業団関係の方でございますが、これも同じように一冊にいたしまして、提案理由の説明、法案要綱、それから参考条文が書いてござります。それから、さらにもう一つ「審議の一覧情勢」という横書きの表書きの提出申しますと、法律案と、この前

のところにござります「適正な需給水準の実現を図る」ということがこの事業団の大きな目的でございます。そこで、しかば適正水準というのはどういうことかと申しますと、たとえば米市場で、目先に非常に弱気な状態が支配しているというようなときには、ややもすれば価格が低目に見られるというようなことがあるわけでござります。そうしたような事情にとらわれないで、最近の長い間の米価の推移等、あるいは需給関係というようなものから見て、至当だといわれるところが適正な水準だ、こうしたことでござります。目先の弱気市場にとらわれて、本当に安く見るというようなものが、逆にいえば適正水準でない、こういう

○**大澤俊英君** そうすると、いま一歩であります。されどおきますが、大体この適正な規格といふものは、審議会によつて決定せられると、こう簡単に解釈してよろしくいいんですか。

○**政府委員(大澤融君)** 審議会の議を経て理事長が適正な水準をきめていく、こういうことにならうと思います。

○**清澤俊英君** ここでこれに関連しまして、この蚕糸白書ですか、蚕糸総合基本対策要綱の関連におきまして二十万俵に生産を抑え、なお、それを中心としまして一万五千町歩の減反撲を講ぜられるという、この基本的な考え方などから生まれてきたのか、基本線を一つ明らかにしていただきたい

第八部 農林水產委員會會議錄第九號 昭和三十四年二月二十四日

が行わたるわけであります、やや価格が落ちついてきました十月以降、十一月、十二月というころの需要のペースから将来を判断いたしますと、大体二十九万俵という程度のものがあれば、今のような状態が維持されていくのではないかという考え方から、二十九万俵を目指にいたしまして、現在の十九万町歩あまりのものから二ヵ年になたって二万五千町歩の桑園を整理する、こういう考え方です。

理して参りますと、二十九万俵という数量が大体該当した数字というわけで
すか。

○清藤俊英君 そうしますと、大体反対意見を整理いたしますならば、大体今後二十万俵程度の需要をまかなって、価格も平衡を保っていくであろうという見当であります。

取、どれくらいの平均収穫を見込まれて二十九万俵出しておりますか。

○政府委員(大澤融君) 三十三年度に桑園の面積が十九万七百町歩ございます。そこで、整理の目標といたしましたしては三十三年度中に一万五千町歩、これを整理するわけです。そこで、来年度しからば反当どのくらい見るか、こういう御質問でございますが、今の肥料のやり合いでありますとか、その他事情から判断いたしまして、反当六十一・二キログラム、實目にいたしま

して十六貫三百二十匁、この程度のもの來年は見込んでおります。
○清澤俊英君 そこで、この杀菌安定化をやつしていくといいますことは、根本的に考えました場合、こうするならば将来において輸出なり、国内消化なり

が増大するということをお考えにならないで、今日の繭の何といいますか、適正水準をお定めになる目標は、将来の拡大を考えないで、一つの繭の価格の安定だけをお考えになるという建前をとられるとき、十六貫三百二十匁又はたりの反収で現在はある。そうしますと、これを将来この形において何貫目ぐらいに伸ばしまして、そうして将来もし価格安定によりまして需要拡大を見込まれる場合には、この基準において、生産収穫量を引き上げるような方

法で結論を出していかれると、こういう考え方方が基本になつて いるのでありますかね。

○政府委員(大澤謙君) 来年の反収をどう見るかと、こういうことでござりますが、これは私どもの見方といたしましては、現在の桑の発育状況とか、それから肥培管理の状況、こういうものから見まして、先ほど申し上げました

たような数量で見ていくわけですが、ます。将来の問題としては、もちろん発育状況ですか、施肥管理のやり方というものが變つてくれれば、反当収量がさらに上る、あるいは下るということは出てくると思います。

○満瀬俊英君 ちょっと私の質問がくどくなりつつ、少しおわかりにくかっただかと思いますが、一回、今、減反をやり、それから収穫量を二十九万俵に減らされる。そうして安定価格を定められる。この安定価格を定めるというこ

とは、将来においてこの安定価格を定めることによって、需要拡大を見込んで価格を下げる。これから先やっていくべきはつきりする。そこでですね、価格が安定するならば需要増大が出てくる。輸出も増大てくるし、国内消費

も増大してくる。こうなりました場合には、今、制服せられました減反をそのままにして、そうして増大していくことになりますれば、十六貫三百匁ぐらいでありまするならば、二十九貫なり三十貫なりに引き上げることによつて、それに間に合うから将来は増反しない、こういう建前において価格安定による需要拡大の場合のことを考えておられるかどうか、こういふことなんです。

味は、供給の側では減反をして、反当
取量をこういうふうにして何貫目と見
ておるが、それに見合う需要がどうだ

○清澤俊英君 需要がどうだということ
といふ御質問かと思ひます。

は、将来における蚕糸業の拡大を中心として、将来においては、蚕糸業の拡大を中心に見て、いられるのか、これを動かぬと見て、いられるのか、これを縮まと見て、いられるのか。この事業団法でなく、蚕糸総合基本対策要綱をお作りになつて、蚕糸基本対策を立てられると、き、将来の蚕糸業というものの拡大が見込まれておるのか、あるいはこのままで拡大させないでいくとか、あるいはもつと減るんだという考え方でおられるのか。その目標はいろいろあるから、目標をどこに置いて考えて

○政府委員(大澤融君) 一口に言ひますと、減反したところでの横ばい状態が続くのではないか、こういう見方です。そこでたとえば、先ほどおっしゃりましたように、こういうふうな減反

をして、この生産をしていければ、それに応する需要としては、たとえば価格の安定した効果により需要増進につながり、あるいはまた所得の増によつての伸びも多少は見ていくということで均衡がとれていく、こういう見方をしております。

本である。こうじうことなんですか。
○政府委員(大澤謙君) 三十四年、三十五年にわたりまして二万五千町歩の

整理をいたしまして、三十五年度において需要として今から見込まれるものの方ばかりして、大体均衡はとれる、こういう見込みでやつております。

ますのは、最近、生糸の値段が約十七
万円以上に返つておるようであります
が、この価格は正当なものと考えてお
られるのかどうか、一つその点お伺い
しておきたい。

○溝邊俊英君 これは、私どもはこういうふうに考えておるのでですが、最近非常に薬不足をしておるから、当然あることを考えますと、今のよう価格が異常なものであるということは、必ずしも言えないと思います。

り得べき現象ではないかと、こう思われることは、大体三十三年度の産蘿量は約三千百万貫あるようであります。そのうち春蘿——糸で五百万貫買上げですね、それから乾蘿でやはり五百万貫だと思っておるのでですが、約十万俵、夏秋蚕で臨時措置で三百万貫買い上げる。そうしますと、これは約千三百万貫ぐらいのものが、三分の一が一応たな上げになる、こういう情勢でありますから、従つて、蘿不足の取扱い合い、その他の市場における品不足

というようなことで私は異常価格をやはり呈しておるのじやないかと思うのですが、ちょっとその点が、蚕糸局長

の考え方と違つておりますが、そういうのないのだというあれがありましたら、いま少し丁寧に教えていただきたい。

ござりますが、春蘭につきまして百億のワクで約四万七千俵くらいの生糸がたな上げになる。それから蘭の形では五十億のワクでたな上げをいたしまして、結局、政府の手に参りますのが、生糸に換算いたしまして約一万二千俵。それから蘭不足ということも反映いたしまして、夏秋蚕でたな上げになつておりますものが約二百七十万貫ほどあるのでござりますが、これは元に戻つて市場に出て、政府の手にはこないということにならうと思ひま

す。ですから締めて大体五万七、八千
ないし六万俵という程度のものがたな
上げになつておるわけであります。

○清澤俊英君 市場の繭不足をして
おつて、そうして争奪はなはだしも
のがある。それで糸の値が出ておるの

しておる、こういう場合に製糸業界が、この状態に対してもんとうに蚕糸業一體の立場から見ますと、まだ自覚が私は足らないのではないか。もつと自覚がありますれば、製糸業自身を整備統制して、健全な事業体体系を持っていくことが行わなければならぬ。そういうことに対する対応では、自主的な動きもないし、農林省の指導もその点は非常に足らない、遠慮しておる点が非常に多いのではないか。ことに流通過程におきます清算取引所の問題、あるいは生糸問屋業者、輸出業者ですか、問屋業者等があつたりして非常に複雑な段階をもつて外国貿易を行われる、その一番の強敵と見られる中共におきましては、御承知の通り、これは共産圏の貿易として、国がこれを取り扱つておる。大体一本の口でもつて物を扱つておる、こういうことに對して、製糸段階から輸出段階に至る間におきまする野放し状態は、これは私は許される問題ではないじやないか、こう思われます。同時に、そういう状態であつて、それがたまたま思惑によつたりいたしまして、弱気が出たり、強気が出たり、そうしてそのしわ寄せを全部農民に転嫁せられる、農民はいつの日か安定したる糸価の上に立つて生産を続けられるのか見当がつかない、今のままだと私はそういうことを考えます。その最も端的な例は、製糸家がもうけておるかどうか知りませんが、われわれから見ますれば、昨年度の、三十三年度の夏秋蚕が終末を告げる際には、乾糞処理の三百万の方法とかいろいろなことをいわれましたが、大体においてそれらは大した効果もなく、千円から千百円の間で糞が手放さ

れた。今日ではそれが七十七万円といふ
糸価で売られている。千円繭であります
すれば、大体十四万円の糸価といふこと
とが対象になつておるわけであります
が、こういった利益が実際あつたかな
いかは別として、そろばんとして、わ
れわれが尋常科のそろばんとして見ら
れるところによりますれば、価格の安
い繭を買って、そうして今日の相場で
これを売つておりますから、非常なも
うけが転つてくることは自明の事実で
す。こういうことが果して私は蚕糸業
一体というわれわれの考え方の立場に
立つて正しいかどうか、こういうこと
に非常に疑いを持つものであります
が、この点について、蚕糸局長はどう
お考えになるか、私は、できまするな
らば、農林大臣からこの点に対しても
はつきりした御見解をお伺いしたい。
○政府委員(大澤融君) 非常に重要な
点の御指摘だと思います。ただ、たと
えば貿易の問題にいたしましても、中
共が窓口を一本にしておりますので、
これに抵抗するためには、日本もすぐ
しなければならぬということには必ず
しもいろいろ研究した上で参らぬと思
います。問屋にいたしましても、輸出
業者にいたしましても、それぞれ分業
で存在の理由が現実にはあるものと思
われます。しかしながら、これらにつ
いてほんとうに理想的な格好はどうな
んだというようなことは、私ども蚕糸
総合基本対策でも取り上げて、振興審
議会を中心としていろいろ練つてい
ただきたい問題の一つと考えております
。また、繭を低く売つて高い値段に
糸をしているが、もうけているかどうか
がわからぬけれども、そういう状態に

なつていいるというよくなことは必ずしも望ましい状態ではないと思います。そこで、今御審議願つておりますようござんな、日本蚕繭事業団といふようなものが生まれてきました一つの理由がそこにあると思います。私どもそういう考え方でやつております。

○大河原一次君 農林次官に一言お尋ね申し上げたいのですが、さきの国会におきましても、繭糸価格の安定に関する臨時措置法が出され、今回再び臨時措置法の一部改正の問題が出されておりますが、こういう法律が政府当局において考えておられるのは、私は、何かその場限りの、場当たり的な考え方方が盛られておるよう推广できるのであります。この内容を見てみましても、将来に対して一体どういう考え方を持っているのか、抜本的な解決策というものを一応頭に置かれた上で、こういう法律案が出されているのかどうか。もし抜本的な解決が考えられておるならば、将来に対するところの解決策を一應披瀝してもらいたい、これがまず一点であります。

それから先ほど清澤委員が申し述べられた点でありまするが、需給のバランスを考慮しながら価格を一定の方向にきめる、どちらかといえば、引き下げを行なつて需給のバランスをこれによってはかるべきだという考え方であります。が、もしこの場合、価格を引き下げた方向にくぎづけすることによって生産の増強をはかり、あるいはまた消費の増大をはかるというようなことがありますするが、これはややもすると悪循環になる危険があるのではないかどうかと考えております。同時に一面には、こういうことによつて、たとえば

生産農家、養蚕農家におきましては、たとえば一割の桑園の整理が行われて、いった場合には、結局、価格が下れば下つただけ生産増強の面において、それをカバーしなければならぬという考え方方が当然生まれてくる。いわゆる春蘭に種の掃き立て制限という問題であります。ですが、掃き立て制限という問題は、どの程度までただいま実行ができるかという点までからんでくるのではないかと思うのですが、この点も具体的に御説明願いたい。

らに減退いたしております。たとえ、前年に対し六割程度の需要しかなかったといふような事実から見ますて、織維全体が断層的な需要の減退を来たしたといふような事情もございました。したために、生糸もそれに引きずらざるを得なかつたといふな事柄を明らかにいたしまして需給の安定を欠きました。結局、市況が非常に弱くなつてきました、そういうふうな観点から、全面的にこれららの状況を検討いたしまして、そうして生糸の価格を安定状態に持つていくためには、どうしても最低価格を十四万円程度に下げなければならぬ、いであろうといふような観点から、あいうふうな措置をいたしたよくなつたでございますが、しかば、今後それでも完全に安定していくのかどうか、また、こういうふうな事業団によつてのただいまの御質問でござりますが、それらの点について、抜本的な措置といったしましては、蚕糸業振興審議会において、十分に各方面の権威者の方々に御検討願いまして、そつてこれが対策を立てていきたい、こういうふうに考えておる次第でございまして、とりあえずは昭和三十四—三十五年度におけるところの措置としてこれが最善の措置であろうかと考へて提案をいたしておる次第でござります。なお、もう一つの御質問の趣旨は何でしたかね。

価格が下つた面は生産の増強によつてこれをカバーしようという、そういう考え方方が出てくると私は思うのです。その場合、果して二割の桑園整理であるとか、掃き立て制限というものがどれだけ可能であるかということが疑問であろうと思います。結局、悪循環になつたのでは何にもならぬだらうといふ考え方です。

いたします。先生の言われるのは、桑園整理のことと思われますが、先ほど清澤委員の御質問にありましたように、二万五千町歩、三十三年、四年二ヵ年にわたってやる。その進行状態を見ますと、本年度中に大体一万五千町歩ということを目標にいたしておりますが、一月末の県からの報告によりますと、大体その程度のものの整理が済んだよう聞いております。整理ができるのかどうかという御心配と思いますが、進行状況はそのようになっております。

○戸叶武君 今の質問にも関連がありますけれども、桑園整理という政府の要請があるが、末端の全養連の会合なんかに出ると、実は私、驚いたのですが、やはり逆のことと言つておる。桑園なんか整理すべきではないと言つておるが、そういうことを取り上げることとは問題じやありませんけれども、今のは質問にもまだ十分答えがないようですが、そういう整理を形式上やつたとしても、お百姓は金がほしいんですねから、結局、増産意欲を持つてゐるわけです。そうすると、桑園整理という形によってだけで増産を食いとめることはできないのではないか。それに対してどういう考え方を持つておるのかとい

う質問の要旨だと思います。これは私はやっている。作付制限をやって、それによつてタバコの減反を試みておるんです。ですが、事実上百姓は増産しているんです。この三、四年間ににおけるところの農家収入の減退というものを考慮すべくあって、この公社の暴利に対してもタバコ耕作者は非常に憤慨しておるんですが、そういうことに対して政府はどういうふうに対処をしていくか、そういうことをもつと明確にしてもらいたい。ただ、政府はこういうふうの整理をすれば、それにようつて整理された分だけずっと生産が落ちてくるというような形式的な考え方だけでは、農民の生産意欲というものは押えることはできないんじゃないかなと思いますが、それにそういう具体的な例はございませんが、タバコにおいてはそういう例が如実にてきて、その矛盾というものがいろいろな問題を惹起しておるんだから、タバコとは違うけれども、そういう問題はやはりどうしていくか。

○叶武君 これはアメリカでも二割の作付制限をやつて小麦の問題で悩んでいるのですが、農民というものは、どこの国でも作付制限されてもいろいろ工夫して肥料をたくさん使うとか、あるいはもつと土壌改良をするとかいう増産の意欲は衰えないんです。それがソイル・バンクの問題でも一つの難点になっているんです。お役所仕事とすれば、これだけ桑を抜いたらから、生産はそれだけぐっと減るんだといふ単純な考え方では生きた農政はつかめないというんです。タバコの問題についても、そういう矛盾が出ていて、タバコと桑とは問題が違うだらうけれども、桑の問題は当然繭に関連して起きるであろう、そういうことに対してはどういうふうに考えているか。お役所の仕事というものは、一万五千町歩なら一万五千町歩を抑えた、それだからもう繭はそれだけ従つて減ると、いう、この形式的な考え方だけで農政を進めているんだが、そういうやり方は、どこの国でも破綻しているんだだから、その問題について、目下考え方があるかないか、それを聞いているんです。

たすということはまず考え得られないのじやなかろうかと、そういう考え方のものに、また従つて、それから後においてそういうふうな事態が当然起つてくるであろうということも、需給の状況または農家経営の他の作物との関係の状況等から考えまして、そういうふうな事態もあるいは起り得る場合もあるかと思いますが、そういう点についてましては、蚕糸業振興審議会におきましては、先ほど大河原委員の御質疑のありました、つまり恒久的な対策といったら、私は十分議を練つて、そしてそれが対策を確立いたしたいかのように考えておる次第でございます。

○政府委員(大澤融君)　この前も千田先生から御質問になった非常に重要な点だと思います。そこで、桑園整理をいたしましたあと、一体どういふ作物を植えて、どういう営農をしていくかということは非常に大事な点だと思します。そこで私もどもいたしましては、整理した跡については、元来、桑園整理は養蚕農協が中心になつて実施するわけでござりますけれども、そうしたことでも考え方で、県のたとえば改良課でござりますとか、あるいは畜産課でござりますとか、そういう課と、あるいは市町村のそれぞれの機関、また改良普及員というようなものと連絡をとつて、よく跡作の指導はしてくれ、こういうことを私どもも望んでおり、また、そういう指導をしておるわけです。そこで、跡作ですが、この前もお話を出たときにお答えいたしまして、それぞれ適地適作というよう

なことで、県によつていろいろ違ひはござりますが、まあ、さしあたり抜いて麦を植えておこう、こういうことで一列置きでおる所もござります。しかし、たとえば一例を申し上げますと、養園を整理いたします場合に、一つの方法として、一列隔離抜株と申しまして、一列置きに抜く。そしてそこによつての作物を植えてもらうということも一つの指導であります。と申しますのは、蚕を飼っている養蚕農家といふもの中に、乳牛が入つております農家が約十万戸近くございます。そこに二万頭近くの乳牛が入つております。そして先生御存じのように、自給飼料の飼料自給度を高めるということを、これは畜産の面で非常に大事なことでござりますが、現在三割というような自給度と聞いておりますが、これを七、八割に上げていくことが大切なことで、そこで、こういう乳牛を飼つているような農家におきましては、一列隔離抜株をして飼料作特を入れていく指導というようなことをやつてゐるのであります。そのほか畜産との関連で、特に畜産局の方を養園を整理したあとに綿羊の導入についての補助をする予算を特別にとって指導していく。その他園芸作物の優良飼料の導入については、改良資金の世話をするとか、それぞれ蚕糸局のワクの中だけでなく、農林省全体としていろいろバック・アップをしていただき、末端におきましても、先ほど言いましたようなことで指導して参る、こういうことでございます。

えは、農家の女房たちのへそくり金の根源なんだから、そうすぐやめると、いつたって、それなら来年から細君のへそくりもなんにも、子供のためのあるいはくつ代も出てこない。なるほど、酪農計画の中から草地改良に転換する、草地の増加を考える、こうおしゃられても、そういうことに対する一つの裏づけがある程度はつきり打ち出されてこないと、なかなか農家自体養蚕に一生懸命やつておった女房の諸君が本気になつてこれにかかるというには相当の年月がかかる。あるいはこれが果樹に転換して果樹栽培というようなことにしましても、柑橘類の栽培にしても、あいはリンゴその他の栽培にしましても、現在の農林省の状況を見ると、果樹栽培なんか、この間も農林大臣に私が質問したのでござりますが、海外に相当輸出品が出ているにかわらず、果樹園芸に関する面においては、農林省では一向に力を入れていない。そういうようなことで、他面には相当強力な線を引いて養蚕の恒久対策を講じなければならないのだが、その曙光だにもわれわれは見出せない。そういう点、ただいまの御説明の通りだとするならば、しかば、どういう面にそういう新たな予算を組んでおられるのか、示していただきたい。

九百万円、後者は約八百万円、さらに酪農經營安定対策ということで、国有家畜貸付対象外の農家に対しての飼料代作物の栽培に必要な種子代、肥料代、こういうものについての改良費、これも新規でございますが、約六千七百万円といふようなことでやつております。全部が全部桑園整理事項のあとにいくことではございませんけれども、そういうものでございます。

○戸叶武君 この桑園の転換ということは、ほかの作物の転換よりは私は深刻だと思うのです。今、私の国では麻と桑の問題が見通しがつかなくなつたので、心ならずも減反しなければならない。それに、転換する場合においては、千田さんが言われたような換金作物としての安定作物を求めておるのです。そういうことに対し、政府は今言つているような考え方では、農民に対して直接満足を与へられないのじゃないかと思うのです。農林大臣の説明においても、三十四年度は桑園転換に伴う營農改善に資することを考慮して綿羊の導入の強化をはかるということのみを強調しておったようですが、今言われたように綿羊その他に対しても四千五百万円程度でどれだけのことができるか。これは、山間部等においては、中農以下の人たちが乳牛に飛びつくことよりも、今のように乳価がたたかれているような場合ですから、この小家畜としての綿羊に対する意欲は非常に強いのであります。山間部以外においては、綿羊といふものの普及といふものには私は限界があるのでないかと思うのであります。そういう画一的な方針によつては、この桑園転換といふものに対する回

答にはならないのじやないかと思うのであります。それで換金作物として今浮かび上っているたとえばビート糖のような問題でも、暖地栽培が成功しておるのであります。イギリスでも成功して自給が成り立っているし、イタリーや日本でも岡山県等においては、四、五年でもって過去三、四年の実験といふものは成果を上げてゐるのです。今、タバコも作付制限する、桑も抜け、麻も見通しがつかないというようなときには、もつと政府自身がこの斜陽産業に従事しているところの農家の転換に対して、もつと不安感を与えないようないく迫られている農家に対するところの即効薬としては役に立たないのじやないかと思うのです。たとえば、ビート糖のようなものでもそうかもしれないが、しかし、果樹栽培から見れば、もつと早くこれはできるのです。また、試作段階においては、どこでも、フランスにおいてもイギリスにおいてもイタリーにおいても、国家が保護政策を行なつてゐるのです。タバコなんか以上に砂糖の専売といふものは急務なのであって、これらの国々においても、國家が惜しみなき保護政策をもつて砂糖自給の態勢としてビート糖のためにテンサイの栽培ということをやつてゐるのですが、日本では製糖会社の圧力に抗しかねて、政府といふものが

何らこういうことに對して、食糧自給の線からの砂糖問題とも取り組まないし、こういう換金作物の安定作物をやめている農民に対しても、それにこなすことをしていないのですが、蚕糸園圃換とそういうものは、日本農業にとってはきわめて重要なので、一蚕糸局なりなんなりは、そういうことには直接関係がないと思うかもしけませんが、蚕糸問題に伴うところの大きな園圃換とそういうものは、日本農業にとってはきわめて重要なので、一蚕糸局あたりのセクショナルな考え方でもつて対処すべき問題ではないのです。もと農林省全体がこういう問題と直面に取り組まなければならぬのですが、私はきょうは農林大臣にお聞きしたいと思つたのですが、農林大臣の施策の中において非常に簡単に取り扱われているが、これに対してはどういう考え方を持つておられるか、政務次官並びに蚕糸局長から承わりたい。

○政府委員(高橋衛君)　ただいま御指摘の通り、桑を引き抜いた後の安定した換金作物をいかに持つくるかといふ問題については、先ほど来蚕糸局長から御説明いたしました次第でござりますが、ただいま御指摘のテンサンイ糖について政府はもつと力を入れるべきじゃないかという点につきましては、政府といたしましても、全く御意見の通りの考え方のもとに、本国会に日本てん菜振興会法案並びに臨時てん菜糖製造業者納付金法案の二つを提案いたしまして御審議を願うこといたしましたのでございます。この両法案によりまして、テンサイの新品種の育成の通り、たとえば、ヨーロッパの諸国におきましては、フランスにおきましても、

てもイタリアにおいても西ドイツにおいても、テンサイ糖によって砂糖の自給をやっているという点から、また、そのための相当な助成をやっているという点を考えると、たとえば東北における青森県並びに岩手県の盛岡以北の太平洋岸等におきましては、大体試作の結果が安定した成績を見せておられますので、その地方については来年度から試作を奨励することにいたしまして、その試作に対しては、ある程度の運賃の補助を、つまり、北海道の工場に製品を運ぶための運賃の補助を計上いたすことにいたしておりますが、その他の地域については、まだ試験研究の段階でございまして、具体的に補助奨励をする段階に至っておりません。しかしながら、これらの点につきましても、ただいま申し上げました日本てん菜振興会の活動と相待ち、また、各府県等においてしておられるところの試験研究の成果によりまして漸次積極的に進めていきたいと、こういうふうに考えている次第でございます。そうして、特にそれが柔軟転換のあとの換金作物として、またはそれが畜産と結びついて、農業経営の改善と申しますが、農家収入の増大に大きく寄与することを私どもは期待をいたしている次第でございます。

は夢物語でありまして、今日では、たしか米の農家収入四九%、あるいは酸農の一三%に対して、五%程度に落ちておると思うのです。しかも、養蚕農家といふものが行き詰った壁にぶつかりながら転換に對して苦惱している姿といふものは、これは政府そのものがこの転換に對して明確な方向づけをやつていないところの農政の貧困から来ておるのでござりますけれども、こういう換金作物といいますか、農家における収入源としては非常に重要な位置を占めているところの養蚕業者に対して、すぐ金が入るようなものに結びついて考えなければいけないので、私の県等におきましては、換金作物としてはすぐ果樹に飛びついで果樹栽培をやつておりますが、それだつて相当の年月といふものを経過しなければ、農家收入の方へは響いてこないのです。そういうものに對して政府の補助というものはきわめて不徹底なので、私はただ機械的なこうこうこれのことをやつている、こうやつているというような言いわけ的なやり方でなくして、この転換に際して、たとえば綿芋だ、お茶などといふ形でお茶を濁さないで、そうして果樹栽培なら果樹栽培に持つていくためには、これだけの融資をやるというようなもつと具体的な資金の裏づけをやらなければ、農家自体が立ちいかないとと思うのですけれども、この問題に対してもういふうに具体的の処置を行つつもりでいるか。

実態も知つておりますが、日本が占領政策を行なつたときにおいては、生産者が伸びないような押え方をやつていたのが事実です。私は、中共における今後の産業建設の中ににおいて、日本においてもイタリアにおいても競争できぬいような蚕糸の伸びがあると思うのですが、化纖に押されるばかりでなく、中共におけるところのダンピングがイタリアを通じて行われているとかなんとか言われたけれども、私はコストの面において太刀打ちができない、競争ができない段階は来ると思うのです。これはいやでもおうでも認めなければならないし、化纖に押される面と中共との価格の競争に耐えられない。ただ単なる品種の改良によって増産し、コストを下げるなどという縫策では私は対処できないようなあらしの中直面しているのじやないかと思うのですが、政府の考え方はそういう面には少し甘いと思うのですが、この二点に対する御答弁を願ひます。

注目をしていかなければならぬと用意のあります。これに対する対策としては、先ほど清澤委員からのお話がございましたように、貿易の機関の問題と、いろいろなことも一つの研究問題でございましょうし、先ほど来私が申し上げていますように、品質のよいしかもそれが安くできるということ、が、競争をする上については第一番やらなければならぬと、こういうふうに私ども考えておるのであります。

○清澤俊英君 先ほど桑園の現在整理が一万五千町歩だと、こういうお話をしたが、これは大体県別にしますとどういうことになりますですか。大体主張要県で相当な優良な桑園を持つておつてそれが青田になるとかというような、桑園としても有力な桑園が転換せられたのじゃないかと、こう思いますので、わかりましたら、主要転換県と、大体どれくらいの集団的の大きさのものが転換せられたのかというふうな概略を一つ御説明願いたいと思います。

○政府委員(大澤融君) たとえは……。

○清澤俊英君 たとえばない、県別で一つ具体的に……。

○政府委員(大澤融君) それでは県別の表を、一月末現在のものを後ほど差し上げてもいいと思います。

○清澤俊英君 それでは、それは資料をお願いいたします。その資料の作り方は、集団的のものであつたならば集団的にして、何に転換したのか。いわゆる瘠地養蚕をやっております、わずか三畝とか、よくよくで一反ぐらいのものが一万五千町歩、わずかの手間によって整理ができたということは考えられませんので、従つて、相当大量の

○政府委員(大澤融君) それでは一日
末までの整理の面積の県別の表と、そ
れから後段言われたものは、県別はな
かなかむずかしいので、例示として一
つ差し上げることにいたします。

○清澤俊英君 それでは資料でお願い
いたします。

その次にお伺いしますのは、事業團
法と非常に関係が深いと思いますので
お伺いしますが、先ほど明らかになりました
のは、春蘭において予算措置が
とられましたものが五万俵、大体五百
万貫だとということになつております。
ただいまの御説明によりますと約一万
二千俵、こういう数字が出ております
が、この一万二千俵、百二十万貫の乾
蘭はどういう方法で乾蘭せられておつ
たのかということと、いま一つは、先
ほどこれも明らかになりましたが、夏
秋蚕に対しまる乾蘭三百万貫に対し
ましては、これはほとんどない、こう
いう御説明であったのですが、これは
ほとんどないのですか。たしか、こちら
で養連の堀原君からお伺いしました
ときは、全体を乾蘭したことになつて
おります。夏秋蚕の全蚕を一応乾蘭
したことになつておりますが、そのうち
三百万貫の、閣議決定かの措置に
よつたものが二百七十六万貫、これの
乾蘭を完了した、こういうお話をあつ
た。それが全然ないということは、こ
れは一体どうしたことなのか。まずそ
の二つから明らかにしていただきた
い。

保管は、これは営業倉庫あるいは農業協同組合の倉庫らしくは幾處に場所がある。

協同組合の倉庫を新しい製造工場にあ
る倉庫、こういうようなところに保管
されておったわけです。それから三百
万貫がなくなつたと、こういうお話を
ございます。同時に、何かすべてのもの
のが乾蔵保管されておる、こういうお
話ですが、いわゆる共同保管されてお
ります。

るものでなくて、ほんとうの意味で共同保管されたたな上げにもつていろいろいうものは、年末にあの法律が通りまして、十二月末に締めて約二百三十五万貫あつたのです。そこで、これはその後、先ほどもお話をございましたように、製糸が、ひく繭がないということ

で繭の値段が上っておりまます。政府へ持つてきても、これは御承知のように一貫目千二百円で買うということと共に同保管をしておるわけであります。市場の価格がそれ以上になれば、市場に当然出していくということでなくなつた、こういうことでござります。

○濱澤俊英君 いま一つ、夏秋蚕が予算措置としては、生糸換算五万俵――いや、春です。こういふ予算ですか。
○政府委員(大澤融君) 春です。
○濱澤俊英君 そうすると、五万俵といふと五百万貫ですね。ところが、実際乾糸は一万二千俵の約百二十万貫と、こうなりますから、だいぶ予算を残したわけです。これはどういうわけですか。こういう現象が出てきたのかお伺いしたい。非常に困っているとき、どういうわけで、こういう現象が出てきたか。

○政府委員(大澤融君) 乾薦保管して
おつたからこそ、そういうことで引き
取られていったものだと思います。

三百円で売れたか知りませんけれども、それだけの者はよかつたが、あと他の者は全体の措置として引き取られましたことが、今、言ったように製糸会社

ら数字がありましたように、二百十何万かになつたのでありますて、そのほんかのほんとうの意味の共同保管をしなかつたものとあのものとがそういうふ

上に勧説協定が行われているという実際の背景の上で現実の、あるいは不公平といえど不公平といふことがあるのかかもしれないが、分配の問題になる。

定において、三百万貫の乾繭たな上ばす
する。三ひづの二生や夏秋蚕等の土

すると、それがのと夏利等の内
糸のたな上げ等が影響して、この人た
ちだけは政府買い上げ以上の利益を獲
ることができたが、他の者はほとんど
大部分、御承知の通り、福島の一部を除
き二百円で売ったり、繭価協定をやっ
て、それから長野は千百五十円くら

ですか、あとの大部分は千円に満たない薬価協定をして全部放しているのです。しかも、その相手はどうだかといえども、私のところに参考資料も来ておるようですが、一応その全額が委託乾燥という形で全養連はとつたと、全養連はそういう形をとつたと、

従いまして、講習資金は製糸会社から借り入れて、そうして一時養運が代りをしておったのだと、繭は製糸会社のものでなく、こういう形が残されてい る。そういう形が残されてきた場合に、実際取り扱われた全体の形を見ます するならば、千二百円に満たない非常

に安いもので繭の現実の取引が行われている。一部の者だけが、だれがこれには千二百円以上に売ったか。これは一つ農林省の権威にかけて、各県割当でどこの県でどのくらいのものが千二百円以上の価値で処理ができたか、各県別の数量と、以上で述べた場合の

これは農林省の権威として出してもらいたい。これは非常に私は不公平のものがここに存在すると思うんです。一部の者だけが、一千四百円で売れたか手

三百円で売れたか知りませんけれども、それだけの者はよかつたが、あと

社から一応金は借りてきたんだ、借りてきただよ、二、三の薬は製造

てきて仕方ないとしているの難に難がある社のものでないのだ、こういう養連は説明であったものが、さあつと瞬間にわずかの間に団交が行われて、わざと不当ではないと思います。あの当時の価格としての団交の価格は不当であることは申し上げません。そういうふうな

はったときまる、きまつた瞬間ににおいて
糸はぐんぐん上って現在十七万円にまで
している。これじゃ農民に納得せいや
いうことは私はできないと思います。
私は農林大臣がおられたら農林大臣に
に、一体こういうものに対してもうどう
考えになるか。私は、製糸会社から安

際もうけがあるならば、ある程度まで
は涙金ぐらいために返さして、そうして返す
てやるぐらいのことは考えられても
いと思うが、製糸家としましても、
昨年の秋以来の大混乱の中でそれだけ
の余裕を持つかどうかということも非常に
常に考えられますので、どう強くは

し上げません。それぐらいのことは調べておいでですか。

ふうに申しました場合に、ほんとうの意味での共同保管をしていくものについては、ああいうことをするんだ、ういうことでございまして、そういう意味の共同保管が大体三百万貫限度であります。集まつたところで、先ほどお

ら数字がありましたように、二百十何万かになつたのでありますて、そのほんかのほんとうの意味の共同保管をなかつたものとあのものとがそういうふう

別が出てきたということは、先生が

○清澤俊英君 私は、それが非常に法案と関連してめんどうなことがあります。この間も二十日の日に局長とここでやり合いましたが、この点は非常にめんどうだと思います。そうでした

う。養蚕農協は現実の乾糞能力とい
ものはないのだ、六十万貫くらいし
ない。これはあなたの方で発表せら
た通りであります。だから、大体が本
託乾糞である。しかも、限度がきま
っているのである。今の法律でも一割
この間は三百萬貫、これらも大体

割、そうするとこの間の現象との法律で行われる効果というものに対して大してそう変りはない。ただ変りましては、千円になつた場合、これには無限大に買つてくれるのですか。千円になつた場合には、千円を割らない、これまで一賣買つてもらえるんだと

うように、説明をそういうふうに私は解釈しておりますが、そこが變つて、る。そうしますと、千二百円なら一千百円の織価、十六万円と千二百円の基価といふものを維持すると申しまして、維持は一部の者にいつてしまふら、この者は止つこなま、可かなか

○政府委員(大澤融君) それは県単体のもので、その末に「たゞ」とあるが、うちだつて、がさがさとものが解決してから、その恩恵を受けない、これだけのがこの蚕糸團体法の動きました上に、効力になつて現われるのじゃないか、この間の例……。

上に勧説協定が行われているという実際の背景の上で現実の、あるいは不公平といえど不公平といふことがあるのかかもしれないが、分配の問題になる。

うかと思います。そこで今度の事業団ですけれども、考え方といたしましては、実現された蘭価協定と同じものは、たな上げしたものについては補償してやろうということで、蘭価協定を有利に展開して参る、こういう考え方でございますから、県単位に蘭価協定が行われるというような場合に、どの範囲をどうたな上げしてやるかということとは、その県の事情でいろいろありますし、ある一部について非常に高い値段が実現されたというような場合には、組合内部の問題として、分配の問題として解決のつくことじゃないかと思います。

○清澤俊英君 この間の三十三年度の夏秋蚕ではそれが解決つかぬ。同じ仕組みだ。同じ仕組みでいって解決つかない最大の原因是養蚕団体が乾糞量を持たないということです、自己乾糞量を。従つて、製糸家に預託をしておる。預託乾糞をしてもらおう。これはしばしばその当時から御質問をして伺つたのですが、法律をもつて強制的に製糸家に乾糞施設を提供させることができるかでないか、これは憲法上の問題としてなかなかむずかしい、こういふことでありますので、生糞を持つたものは最大の処置として三十三年度の夏秋蚕対策の方法よりないだらうと思う。あれが最大の方策なんです。それ以上出ない機関をもつて同じような格好のものを作つて果して効果がどれまで上がるだらう、こういう疑問がある、こういうのです。

○政府委員(大澤融君) むしろその乾糞施設のあるいは乾糞能力という点での限界があるといふ、こういう御質問だと思いますが、この点は考え方方に

よつちやあると思いますが、製糸と協力をするということがこの事業団の運営について必要な点ではなかろうかと思います。

○清澤俊英君 私は協力を製糸家はしないといふと思うのだ。この乾糞した分だけは相当高く買っていった。相当高く買うということは、買う能力があるところ、こう見ていい。価格上買っていく能力を持っている、こう見ていいと思ひます。しかるに、現実の蘭価協定は、千百円以内が大体の協定の標準だらうと思う。長野県のごときがようやく千百五十円でしたか、千五十円でしたか、まあ長野県がちょっとよろしくやうございますが、聞きますと田原君のおります福島県だけが千二百円で大体蘭価協定が郡で行われた、こういふ跡が出ておるだけで、あとは全部千円足らず、幾らも足を出しておらない。これじゃほんとうに問題がどこにあるのかといふことは私どもは疑問を持たざるを得ない。と申しますことは、なお、それを裏書きするがごとく、三十三年度の春糞のいわゆる共同保育百分二十何万貫の交換落札が行わされました際には、非常に安く、これはまあ価格を発表するなどいふのですから、私は価格は申し上げませんが、農林省の方がより御承知であります。それで、私は価格を発表するなどいふことは私どもは期待をしているわけであります。

○堀本宣實君 他の委員から私がお伺いしようと思ったことをほとんどお聞

いたいになりましたので一点だけ伺いたいと思いますが、先般、この法案の説明のときに、説明の理由の中で、蚕糸業が産業として安定をするといふその基盤を持つためには基本的な対策を講ずる必要を認める、そのためには糸の最低価、蘭の最低価を改訂すると、こういうことなんですが、糸と蘭の最低価格を改訂したのか、これからするのか、それを伺いたいのですが、改訂をする日安などの辺りであります。

農業の総生産の、かつては輸出の大宗ともいわれた蚕糸が斜陽産業とかいろいろいわれますが、現在三%程度だとありますと、そこには私は製糸家の良心というものを、実際農林省が考えていらっしゃるよう甘く考えるわけにはとてもいいかないのです。これからこのだけは相当高く買っていった。非常に困難な蚕糸業を軌道に乗せて、需要拡大もできるよう、蚕糸業の発展もできるようということまで考えようとするわれわれとしましては、あまりじやないかと、こう思う。農林省もその点にはあまりつき方が足らぬのじやないか、こういう感じがしますが、どういうふうにお考えになりますか。

○政府委員(大澤融君) 製糸家の協力ということが必要だけれども、製糸家にそういう協力の態度があるかどうか、こういう御質問かとも思いますが、そういうものは、製糸家と申しますが、そういうものは、製糸家とともにいろいろいるわけでございます。

農業の総生産の、かつては輸出の大宗ともいわれた蚕糸が斜陽産業とかいろいろいわれますが、現在三%程度だとありますと、そこには私は製糸家の良心というものを、実際農林省が考えていらっしゃるよう甘く考えるわけにはとてもいいかないのです。これからこのだけは相当高く買っていった。非常に困難な蚕糸業を軌道に乗せて、需要拡大もできるよう、蚕糸業の発展もできるようということまで考えようとするわれわれとしましては、あまりじやないかと、こう思う。農林省もその点にはあまりつき方が足らぬのじやないか、こういう感じがしますが、どういうふうにお考えになりますか。

○政府委員(高橋衛君) 第一点の将来の見通しをどういうところに置いて措置をとるつもりであるかという点でございますが、その点については、先ほど大河原委員の御質疑にもお答えした次第でございますが、なるほど、三十年から三十三年にかけて、織維全体として非常な需要の減退があります。数字を申し上げますと、二年から三十三年にかけて、織維の需要が、昭和三十二年の六月から三十三年の九月までに、三十二年の六月を一〇〇といたしますと、三十三年の九月には六四、五七といふように非常な減退を示しておるのであります。これに対しては生糸の需要の減退はまだそれに対しても及ばないといふ程度で六九といふ数字になつております。それからまつては、今年度からさらに本格的と申しますが、相当に製糸業者その他の方々の努力もお願いいたしまして、市場の獲得のために宣伝その他のことについても力を入れてやることに相なつておるのであります。そういうふうな効果がどういうふうにして現われてくるか、また、内需方面についても同

様な努力をいたして参つておるのであります。それが今回のたとえば価格の低落に伴つてどういうふうな変化を示していくかというふうな点について、なかなか先の見通しをつけることが困難な事態にあるのであります。あるいは一説をなす人は、生糸は何といつても織維界の最もぜいたく品である。従つて、これは宣伝のいかんによつては、十分にさらに需要を増し得るのだというようなことを言われる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究というものを進めるこことによって何か新しい需要も喚起できるのではないかというふうなことを言つておる方もござりますし、そういう観点からなかなかはつきりした見通しがつけにくいところから、とりあえずここ一两年の間の应急策をいたしたい。そうして抜本的な恒久策としては、先ほど来申し上げておりますように、蚕糸業振興対策審議会におきまして十分御審議を願つて、そうしてまた同時に、価格が低落いたしました状態において需要がどういうふうに變つていくかという動向も十分に見きわめた上で、それらの点について対策を立てたい、かよう考えておる次第でございます。

○政府委員(大澤融君) 最近の糸価の動きについての御質問だと思います。

その前に先般、年末であります、十九万円という最低値を十四万円に改訂いたしましたことはお話を通りでござります。そこで、最近の値段の動き、大体一月末、二月初めごろから徐々に上つてきているわけですが、これはまあいろいろ原因があると思います。一つは、昨年の繭を製糸がいわばひき

にひいて、そのため製糸がひく繭が少し足りなくなつてきたというような表示していくかといふふうな点について、なかなか先の見通しをつけることが困難な事態にあるのであります。あるいは一説をなす人は、生糸は何といつても織維界の最もぜいたく品である。従つて、これは宣伝のいかんによつては、十分にさらに需要を増し得るのだといつておられる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究といふものを進めるこことによって何か新しい需要も喚起できるのではないかといつておられる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究といふものを進めるこことによって何か新しい需要も

過ぎたといいますか、いわば一生懸命にひいて、そのため製糸がひく繭が少しきりなくなつてきたというような表示をして、なかなか先の見通しをつけることがあります。従つて、これは宣伝のいかんによつては、十分にさらに需要を増し得るのだといつておられる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究といふものを進めるこことによって何か新しい需要も喚起できるのではないかといつておられる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究といふものを進めるこことによって何か新しい需要も

過ぎたといいますか、いわば一生懸命にひいて、そのため製糸がひく繭が少しきりなくなつてきたというような表示をして、なかなか先の見通しをつけることがあります。従つて、これは宣伝のいかんによつては、十分にさらに需要を増し得るのだといつておられる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究といふものを進めるこことによって何か新しい需要も

過ぎたといいますか、いわば一生懸命にひいて、そのため製糸がひく繭が少しきりなくなつてきたといつておられる方もあるのであります。従つて、これは宣伝のいかんによつては、十分にさらに需要を増し得るのだといつておられる方もあるのであります。また、その他の織維の新しい用途の研究といふものを進めるこことによって何か新しい需要も

を具体的に私はこの際承わりたいと思
います。

○政府委員(大澤融君) 生糸の消費の工夫がマンネリズムに陥っている、こ
ういうお話をございますが、私ども、
生糸の新しい用途の開拓という意味
で、先ほど申し上げましたが、新し
い宣伝機関ができるわけであります
が、そのできる前に、中央蚕糸会の中
に新しい生糸の用途の開拓ということ
をやつしていくための組織を作つて仕事
を始めております。

〔理事 堀本宣實君退席、委員長着
席〕

今までの考え方のようではない、新し
い用途としてデザインがたくさん出て
きたのを審査いたしまして、それを普
及して参るというようなことが出てき
ております。それから今仰せのござい
ました黄変の問題とが染色の問題でござ
いましたか、黄変の問題は、これは
長いことかかつて試験場で研究してお
りますが、いまだ解決の方法はないの

が、私はこういうふうに考へてゐるの
です。三十三年度繭が非常にたな上げ
されて参りまして、そして繭不足が
三十四年度に持ち越される、そういう
形の中で一応糸の値段は十四万幾らか
かっております。農民はもうこの糸の
価値上りにあまり関心を持たないと思
う。従つて、現実において一万五千町
歩の現在転換整理ができた、転換整理
はおそらく先ほど皆さんが言われる通
り、局長の考えられる通り、このあと
の転換整理はちよとむずかしいので
はないか。しかし、私どもが今閑知し
てゐるところでは、実際の蚕期へ入り
ましての掃き立てがどうなるかわかり
ませんが、大体三割五分ぐらい極端な
ままの掃き立てを考へてゐるそうです。
そうしますと、結局、今年の十七万円
の糸を維持したということは、春から
以来の措置を計算して見ますと、大体
二割強のたな上げ措置等によりまし
て、市場に糸が足らなかつた、繭が足
らなかつた、これが十七万円を大体維
持する、こう考へていいだろう。それ
がそういう形で三十三年がいきます
と、大体三十四年は桑園を整理しない
で持つておられます。そうして三十五年に
なりますと、逆に今度は掃き立てを増
大すると、糸価は、おそらく私は三十
四年度は相当な価値を維持するのじや
ないか。そこに非常な危険性がある。
危険性が出て、また農林省はいろいろ
なとんぼをとられるのではないかと思
いますので、そういうふうな見通しを
一つこの次の委員会までに、確信を
もつて報告の資料を集めてお答えを願
いたい。私はそう見ている。このままで
きましたら、三割ぐらゐの掃き立て量
をばつとやめなければならぬ。現に一

万五千町歩整理した、この三割の減産
ということになりますと、繭の全体の
生産量は二千五、六百万貫ぐらいにな
るのじゃないか。三千万貫として三割
としますと約一千万貫ですから、大へ
んな話なんです。そうすると非常な糸
価を呼び出してくれる危険性があります
ので、やはりこういう危険性があると
調査をやつてあるところの農民に今年
の掃き立てはどうかと聞いてみると、

大体三割くらい掃き立てをかけんして
いけばいいという返答なんです。それ
から全般の諸条件はそういう形はとら
ぬかもしれませんが、とつたら大へん
だと、こういうふうに思います。
○政府委員(大澤融君) 先ほども申し
上げましたように、桑園をあれだけ整
理いたしまして、それから現状での桑の
発育状況あるいは農民が肥培管理をど
のくらいやつてゐるかというような状
況を押えて、春繭は最近、先ほど申し
上げたよな反当取量ということが予
想されるわけです。そこで、その反當
取量に面積ということで、私どもは來
まして、先生方、局地的に農家に当ら
れて、三割あるいは四割掃き立て制限
をするというふうなお話を聞かれて、
少しどぎつく響いてゐるのではないか
か、そういう感じもいたします。私ど
もはそういうふうに考えます。

○委員長(秋山俊一郎君) それでは、
〔速記中止〕
○委員長(秋山俊一郎君) それじゃ、
速記をつけて下さい。
予備審査は、大体この程度で尽きた
のじゃないかと思いますが、衆議院が
通過しまして、本付託になりました場
合には、事情に特別の変化のない限
り、大体討論採決をして上げないと存
じます。そういうことでよろしくご
ざいましょうか。

〔それでいいです」と呼ぶ者あり〕

○委員長(秋山俊一郎君) それじゃ、
本日は、この程度において散会いた
します。

午後四時十三分散会
二月十八日本委員会に左の案件を付託
された。
一、農業振興施策確立等に関する請
願(第七九六号)
一、水産物小売業者の育成施策確立
に関する請願(第八一二号)(第八
七四号)

第七九六号 昭和三十四年二月六日
受理
請願者 福島県田村郡路村農業委員会内 武田善治
外四百五十九名
紹介議員 石原幹市郎君

農業経営の安定を図るため、(一)農業
基本法をすみやかに制定すること、
(二)本法の制定促進のため、内閣に農
業基本法制定調査会(仮称)をすみやか
に設置すること、(三)国民年金制度を
すみやかに実施し、とくに農民に対し
ては掛金を必要としない養老年金制度
を実現すること、(四)固定資産税を大
幅に引き下げるのこと、(五)所得税につ
いて家族労働報酬を経費として認める
こと、(六)所得税の減税にあつては
税率の引下げよりも基礎控除及び扶養
控除の額を引き上げること、(七)相続
税、固定資産税等の不動産評価を適正
にし、かつ統一すること等の措置を講
ぜられたいとの請願。

受理
水産物小売業者の育成施策確立に関する請願
請願者 東京都中央区築地五ノ
一全国水産物小売業者連合会内 塩沢達三外
紹介議員 青山 正一君
水産物小売業者を指導育成するため、
(一)水産物小売業者の市場別登録制を
実施すること、(二)水産物内に消費部
を設け、小売商の実態をはあくし、水
産物小売業の適確な育成対策を各般に
わたつて実現すること等の施策をすみ

やかに講ぜられたいとの請願。

第八七四号 昭和三十四年二月十一
日受理

水産物小売業者の育成施策確立に関する請願

請願者

福井市田原下町八ノ五
福井県魚商組合連合会

内 吉田 喬智外一名

紹介議員

高橋 衛君

この請願の趣旨は、第八一二一號と同じ
である。